



Jennifer Simons (Speaker of the National Assembly, Suriname)  
Host of Gathering 05



Víctor Juliao III (Member of the National Assembly, Panama)  
Host of Plenary Assembly 09



### Encuentro: Mujeres en el poder

El Grupo de Mujeres Parlamentarias es un grupo de trabajo permanente de ParlAmericas. Incluye a parlamentarias y parlamentarios de cada una de las subregiones de las Américas – Norte, Centro, Sur y Caribe. Sus reuniones y actividades fortalecen la labor de todos los parlamentarios, proporcionando un espacio

### Asamblea Plenaria: Desarrollo económico

Los miembros de ParlAmericas se reúnen anualmente en la Asamblea Plenaria, organizada por un Estado miembro diferente cada año. A ella asisten delegaciones de los parlamentos nacionales de los Estados miembros de ParlAmericas, de todas las subregiones del hemisferio.

Cada delegación participante

### Taller: Industrias extractivas

ParlAmericas ofrece talleres de capacitación sobre temas de actualidad hemisférica. Nuestro último taller, **Los parlamentos y las industrias extractivas: cómo mejorar la supervisión y aumentar la colaboración**, se llevó a cabo en Bogotá, Colombia, los días 25 y 26 de febrero.

Dirigido a las legislaturas

para compartir e intercambiar experiencias y conocimientos desde una perspectiva de género.

El objetivo del Encuentro de este año, titulado ***Mujeres en el poder: cambios recientes en la escena política***, es desarrollar estrategias para aumentar la participación política y el liderazgo de las mujeres en las Américas y proporcionar a los legisladores herramientas para aprobar leyes, que reflejen la realidad de las mujeres de toda la región.

Los debates se centrarán en tres áreas clave:

#### ***Mujeres presidentas de legislaturas nacionales***

A través de la experiencia de mujeres que presiden una legislatura, los participantes analizarán la situación de las mujeres en posiciones formales de liderazgo (ya sea desde los poderes del Estado o desde las estructuras partidarias). Los participantes debatirán sobre qué otros factores han contribuido a la lucha de los grupos comprometidos con la equidad de género y cómo se puede progresar más. Se tendrá en cuenta cómo pueden medirse esos cambios y cuál podría ser el resultado de dichas evaluaciones.

#### ***Liderazgo y participación política de mujeres afrodescendientes***

En América Latina, se han logrado avances significativos respecto a la incorporación de la mujer en la política formal. Sin embargo, la situación de las mujeres afrodescendientes no ha mejorado en la misma medida. Los participantes

puede estar compuesta por un máximo de 12 parlamentarios elegidos por la legislatura nacional acreditada, con la excepción del Parlamento anfitrión, que no tiene límite. Las delegaciones tienen como objetivo incluir a miembros de los diferentes partidos políticos y grupos de sus legislaturas, a representantes de ambas cámaras en el caso de los parlamentos bicamerales, así como a delegados y delegadas.

La Asamblea Plenaria de este año señala un hito importante para nuestra organización: la 10ª Asamblea Plenaria, después de doce años de historia.

En la reunión se tratarán temas de relevancia hemisférica actualmente en debate, así como problemas identificados por los participantes de la 9ª Asamblea Plenaria (Panamá 2012) como de especial interés para los miembros de ParlAmericas.

El tema general de la 10ª Asamblea Plenaria de ParlAmericas será ***Desarrollo económico***, y los dos subtemas ***Desarrollo de recursos naturales***, con inclusión de medio ambiente y energía, y ***Seguridad alimentaria***.

Los presidentes de los grupos de trabajo serán el miembro de la Cámara de Representantes de Colombia, Germán Alcides Blanco Álvarez (desarrollo de recursos naturales) y el miembro del Parlamento de Jamaica Hugh Buchanan (seguridad alimentaria).

nacionales de los países de habla hispana de América del Sur, reunió a parlamentarios de Bolivia, Colombia, Ecuador, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela.

El objetivo principal del taller fue ofrecer un foro para que parlamentarios y expertos en el tema pudiesen discutir el papel y las acciones de las legislaturas nacionales con relación a las industrias extractivas.

Los temas tratados en los paneles fueron ***Roles del parlamento: legislación, control y representación, Estado actual del derecho de consulta previa en América del Sur, Tipos de contratos, régimen fiscal y transparencia, Gestión de la renta proveniente de actividades extractivas, Mejoras al actual modelo de desarrollo y Modelos alternativos de desarrollo***.

Se destacó que, en respuesta a las tensiones generadas por las actividades extractivas en América Latina, actualmente se pueden observar tres tendencias.

La primera consiste en decidir no extraer los recursos, sino generar ingresos a través de actividades alternativas como el ecoturismo o el desarrollo de industrias limpias.

La segunda, el llamado neo-extractivismo, propone marcos institucionales para nacionalizar y utilizar los ingresos generados por la explotación de recursos no

analizarán cómo se construyen los roles, estilos y tradiciones de liderazgo entre las mujeres afrodescendientes. La discusión incluirá estrategias para desarrollar una visión política que permita posicionar demandas específicas y estratégicas en la agenda nacional e internacional.

***Incidencia de la participación de la mujer en la política***

La creciente presencia de mujeres parlamentarias en las Américas ha resultado en visibles avances en los tipos de leyes promulgadas y en la voluntad de incluir un enfoque de género en las leyes vigentes. Los participantes analizarán cuáles han sido los resultados concretos de las leyes contra la trata, la violencia hacia las mujeres y el acoso sexual, así como los cambios que se han producido con la introducción de las leyes de cuotas, igualdad de oportunidades y remuneración. La discusión incluirá otros impactos de la presencia femenina.

**DÓNDE:** Paramaribo, Surinam **CUÁNDO:** 16 y 17 de mayo de 2013

El resultado esperado de los debates será un conjunto de recomendaciones desarrolladas durante los grupos de trabajo y aprobadas por la Plenaria, que los participantes presentarán ante sus respectivos Parlamentos. Estas recomendaciones muestran sugerencias de pensamiento compartido por parlamentarios de todo el hemisferio, sobre temas de interés mutuo.

Más información sobre la ubicación y la fecha exacta de la reunión estará disponible en breve en [www.parlamericas.org/es](http://www.parlamericas.org/es).

*\* La Asamblea Plenaria del año pasado reunió a 46 parlamentarios que participaron como delegados oficiales de 14 países miembros de las Américas. También asistieron en calidad de observadores 12 parlamentarios de dos países no miembros y de tres territorios, y representantes de cinco instituciones. Además, expertos de ocho países de las Américas participaron como ponentes en las sesiones de los grupos de trabajo.*

**DÓNDE:** A confirmar  
**CUÁNDO:** Agosto de 2013

renovables en gasto social.

Por último, hay una propuesta post-extractivista que, basada en el uso sostenible de los recursos naturales, busca redefinir el papel central de las industrias extractivas en la economía.

Este panorama enmarcó las discusiones del taller que, a través de debates moderados y grupos de trabajo, diseminó el conocimiento y las mejores prácticas existentes a nivel regional en materia de legislación y supervisión del sector extractivo en América del Sur, y las posibilidades de colaboración parlamentaria.

Los intercambios de los grupos de trabajo dieron lugar a recomendaciones que luego fueron expuestas, debatidas y aprobadas en la sesión plenaria final. Al concluir, los legisladores partieron con herramientas para evaluar la situación de las industrias extractivas en el contexto de sus propios países.

**DÓNDE:** Bogotá, Colombia  
**CUÁNDO:** Febrero de 2013

**Acerca de ParlAmericas: el Grupo de Mujeres Parlamentarias**

Conforme al Reglamento de ParlAmericas, el Grupo de Mujeres Parlamentarias tiene los siguientes objetivos:

- fortalecer el liderazgo de las mujeres políticas a través de intercambios regionales permanentes
- promover la creación de condiciones para la igualdad de oportunidades, priorizando la lucha contra la pobreza y la eliminación de la discriminación laboral
- fortalecer las democracias en los países de las Américas, con el fin de lograr la vigencia de los derechos humanos y condiciones que promuevan un desarrollo social equitativo y sustentable

- fomentar la creación de mecanismos que incentiven la participación de las mujeres en la política
- fortalecer la participación activa de las mujeres en los encuentros de trabajo de ParLAmericas, incorporando la perspectiva de género a cada uno de los temas que analiza la organización

### **Centro de recursos**

*\* Por favor, note que ParLAmericas no necesariamente respalda los puntos de vista defendidos en los artículos presentados \**

### **Encontrar el "nuevo" México en Querétaro (inglés)**

Joseph Parilla y Alan Berube de *Brookings Institution* apuntan que las rápidas reformas federales de México, la clase media en auge y el fuerte crecimiento económico actual y proyectado se ejemplifican mejor por Querétaro.

### **¿Qué está impulsando la relación de Perú con China? (inglés)**

Un equipo de investigadores de *Inter-American Dialogue* entrevista a varios expertos en el área sobre el estado de las relaciones comerciales entre Perú y China.

### **¿En qué dirección se dirige la economía de Uruguay? (inglés)**

En esta entrevista de *Inter-American Dialogue*, Graciana del Castillo, Claudio Loser y Christian Daude articulan algunos de los retos económicos y oportunidades actuales de Uruguay.